
Homélie du P. Robert de Lussy pour la Saint-Barthélemy, le 24 août 2022. 

L'Eglise nous fait célébrer en ce 24 août la fête de St Barthélemy, qu'on peut 

identifier avec le Nathanaël de l'évangile de St Jean, qui n'apparaît que dans cet 

Evangile (deux fois). Il est de Cana, en Galilée.  

Chose remarquable : il est la seule personne de sa suite dont Jésus fait 

explicitement l'éloge, comme il l'a fait précédemment de Jean, le Baptiste. Jésus, 

qui lit dans les cœurs, souligne dans son hommage l'aspect de vérité, de droiture, 

qui caractérise cet homme. "Voici vraiment un israëlite' - 'vraiment', c.à.d. un vrai, 

un authentique religieux, un véritable juif, un bon croyant ; il est droit et sincère 

dans sa foi, ce que la Bible appelle un 'juste'.  

La Bible de Jérusalem et la Traduction Œcuménique de la Bible (TOB) 

traduisent : "un homme sans artifice" c.à.d., sans faux-fuyant. Il n'y a pas de ruse 

en lui ; il est sans tromperie. Un vrai de vrai ! - que Jésus est heureux d'appeler à 

sa suite.  

On ignore l'activité apostolique de Barthélemy après la Pentecôte. Certaines 

traditions la situent en Asie Mineure, d'autres en Inde, d'autres encore en Perse. 

Ce qui nous interpelle, c’est ce détail de notre évangile : l'éloge que Jésus fait de 

lui.  

Que dirait Jésus de nous aujourd'hui ? de chacun de nous ? - Nathanaël a été vu 

par Jésus sous le figuier, à l'ombre de cet arbre où l’on a coutume de lire et de 

méditer les Ecritures. C'est sa foi sincère qui fait de Nathanaël un authentique 

croyant ; il est à l'écoute de la Parole de Dieu, il la médite dans son cœur et il la 

met en pratique. - Bel exemple pour nous, les disciples de Jésus aujourd’hui ! 

En ce jour, l'Eglise a ces mots dans sa prière : "Fortifie en nous, Seigneur, la foi 

sincère qui unissait à ton Fils le bienheureux apôtre Barthélemy et fais qu'à sa 

prière ton Eglise devienne pour tous les peuples le sacrement du salut". Amen  

 


